coup d'œil sur la recherche résumer - mobiliser

Effets des changements dans les politiques sur l'insécurité alimentaire dans le nord du Canada

Quel est l'objet de cette recherche?

On observe une prévalence élevée d'insécurité alimentaire dans le nord du Canada, en particulier chez les Autochtones. Pour remédier à cette situation, le gouvernement fédéral subventionne l'expédition d'aliments et de produits de première nécessité dans les communautés nordiques, où l'accès aux transports de surface est limité tout au long de l'année. Initialement offerte par le biais du programme Aliments-poste, la subvention a été modifiée avec la mise en place du programme Nutrition Nord Canada en avril 2011.

Ce changement de politique a eu des répercussions sur l'insécurité alimentaire dans le nord du pays, en particulier dans les communautés autochtones, en raison des modifications considérables apportées à la liste des produits subventionnés. Des critiques ont été soulevées, car certains produits de première nécessité, notamment l'eau en bouteille, les couches et l'équipement de récolte, n'étaient pas inclus sur la nouvelle liste de produits subventionnés.

La présente étude met l'accent sur les effets de la transition du programme Aliments-poste au programme Nutrition Nord Canada sur les familles autochtones et non autochtones, en particulier les familles avec enfants. Ce changement de politique a eu pour effet de modifier les subventions visant à alléger le coût élevé de la vie dans les communautés nordiques, ce qui a suscité des inquiétudes quant à l'augmentation de l'insécurité alimentaire.

À quoi se sont employés les chercheurs?

Les chercheurs ont utilisé les données de l'Enquête sur la santé dans les collectivités canadiennes (ESCC) de 2007 à 2016. Ils ont comparé les données avant et après le passage du programme

Informations importantes

La présente étude porte sur l'insécurité alimentaire dans le nord du Canada, en particulier dans les communautés autochtones. Elle met en relief les difficultés rencontrées en raison des infrastructures de transport limitées et du coût élevé de la vie dans ces régions.

Les chercheurs ont examiné les effets de la transition du programme Aliments-poste au programme Nutrition Nord Canada, des initiatives gouvernementales visant à subventionner l'expédition d'aliments et de produits non alimentaires de première nécessité aux communautés nordiques. Si le changement de politique a permis de réduire l'insécurité alimentaire des familles autochtones dans certaines régions, les chercheurs ont constaté une importante augmentation dans d'autres communautés. Les effets ont été particulièrement néfastes chez les familles autochtones ayant des enfants.

Aliments-poste au programme Nutrition Nord Canada. Leur étude était axée sur certaines régions comme le Nunavut, la région désignée des Inuvialuit dans les Territoires du Nord-Ouest, le Nunatsiavut dans le nord du Labrador et le Nunavik dans le nord du Québec. Elle impliquait des adultes autochtones et non autochtones âgés de 18 ans et plus, ayant participé à l'ESCC et ayant fourni des informations sur la sécurité alimentaire ainsi que d'autres détails concernant leur ménage.

Les chercheurs ont désigné comme sujets à l'étude les familles vivant dans des communautés qui







étaient subventionnées en totalité à travers les programmes de Nutrition Nord Canada. Les familles vivant dans des communautés éloignées, mais n'ayant pas été affectées par le changement de politique, constituaient pour leur part le groupe témoin. Les chercheurs ont utilisé la méthode des doubles différences (difference-in-differences model) pour estimer les effets du changement de politique sur les familles autochtones et non autochtones. Leur analyse a également pris en compte les effets d'un tel changement sur les familles en fonction de l'âge des enfants qui s'y trouvaient.

Les chercheurs ont utilisé trois mesures de l'insécurité alimentaire, basées sur 18 questions de l'ESCC : 1) insécurité alimentaire globale (une réponse positive); 2) insécurité alimentaire modérée/grave (deux réponses positives ou plus); et 3) insécurité alimentaire grave (six réponses positives ou plus).

Les constats des chercheurs

Le changement de politique lié à la transition du programme Aliments-poste au programme Nutrition Nord Canada a augmenté la prévalence de l'insécurité alimentaire globale de 8,9 % et de l'insécurité alimentaire modérée/grave de 7,1 %. La prévalence de l'insécurité alimentaire grave a quant à elle augmenté de 7,3 % chez les familles autochtones.

Les effets sur l'insécurité alimentaire des familles autochtones varient toutefois selon les régions. Dans les régions nordiques des provinces, l'insécurité alimentaire modérée ou grave a diminué de 14,1 % chez les familles autochtones. Dans les territoires et l'Inuit Nunangat, la prévalence de l'insécurité alimentaire globale, modérée/grave et grave aurait augmenté respectivement de 15,2 %, 18,5 % et 10,8 %. Les effets négatifs du changement de politique ont été accentués lorsqu'il y avait présence d'enfants, particulièrement dans les familles autochtones.

La transition vers le programme Nutrition Nord Canada a donc augmenté la prévalence de l'insécurité alimentaire dans son ensemble. Les familles autochtones ont été particulièrement touchées, celles-ci étant de plus en plus nombreuses à souffrir d'insécurité alimentaire grave. Divers

contrôles éprouvés ont permis de valider ces conclusions, ce qui suggère que les effets négatifs du changement de politique ont persisté et pourraient s'être avérés plus importants que ce qui était initialement estimé.

Cette étude met en relief les niveaux préoccupants d'insécurité alimentaire chez les familles autochtones du nord du Canada, ainsi que les effets négatifs du changement de politique liés au passage du programme Aliments-poste au programme Nutrition Nord Canada. La liste des produits subventionnés a été élargie depuis 2019 afin d'inclure des produits supplémentaires, comme les couches, mais certains défis importants demeurent, ce qui risque d'aggraver les disparités de prix des aliments entre les diverses régions et communautés.

Quelle est l'utilité de cette recherche?

Cette étude permettra d'éclairer les recherches futures ainsi que la prise de décisions en matière de politiques. Pour les recherches à venir, les chercheurs suggèrent d'explorer plus en détail les mécanismes potentiellement en cause, notamment les changements quant aux produits admissibles, le montant des subventions ainsi que le contrôle et le suivi des programmes. Lorsqu'il s'agira d'élaborer les politiques futures, il conviendra de se rappeler que les subventions ne suffisent pas à elles seules à résoudre le problème complexe que constitue l'insécurité alimentaire.

À propos des chercheurs

Angela Daley est affiliée à la School of Economics de la University of Maine, aux É.-U. Sujita Pandey est affiliée à la School of Health Administration de la University of Maine, aux É.-U. Shelley Phipps est membre du Département d'économie de l'Université Dalhousie, au Canada. Barry Watson est affilié à la Faculté de commerce de l'Université du Nouveau-Brunswick, au Canada.

Pour plus d'informations au sujet de cette étude, veuillez communiquer avec Barry Watson à l'adresse bwatson@unb.ca.





Citation

Daley, A., Pandey, S., Phipps, S., et Watson, B. (14 février 2024). From the Food Mail Program to Nutrition North Canada: The impact on food insecurity among Indigenous and non-Indigenous families with children. Canadian Journal of Economics/Revue canadienne d'économique, 57(1), 27-54. https://doi.org/10.1111/caje.12688

Financement de la recherche

Angela Daley a recu le soutien du National Institute of Food and Agriculture de l'USDA (United States Department of Agriculture), projet Hatch no 1016011.

Coup d'œil sur la recherche par Emily Kenny

À propos de l'Institut Vanier de la famille

L'Institut Vanier de la famille s'est associé à l'Unité de mobilisation des connaissances de l'Université York dans le but de produire des publications de la série « Coup d'œil sur la recherche ».

L'Institut Vanier de la famille est un cercle de réflexion national et indépendant voué à l'amélioration du bien-être des familles en favorisant l'accessibilité et la pertinence de l'information. Occupant une place centrale au carrefour des réseaux de chercheurs, d'éducateurs, de décideurs et d'organismes qui s'intéressent à la famille, l'Institut s'emploie à communiquer des données factuelles et à accroître la compréhension à l'égard des familles au Canada dans toute leur diversité. Ce faisant, il contribue à la prise de décisions fondées sur des éléments probants pour améliorer leur bien-être.

Pour en savoir davantage au sujet de l'Institut Vanier, consultez le <u>vanierinstitute.ca/fr</u> ou envoyez un courriel à info@institutvanier.ca.

